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5. Sitzung  
 
des 
 
E I N W O H N E R G E M E I N D E R A T E S 
 
 
1. Juni 2017, 20.00 bis 21.30 Uhr, Gemeinderatssaal 
 
 
Vorsitz Schaad Andy, Gemeindevizepräsident 
  
Protokoll Ledermann Sandra, Gemeindeschreiber Stv. 
 
Anwesend Schaad Andy, Gemeindevizepräsident 
 Ackermann Ursula 
 Cessotto Enzo 
 Menna Pierino 
 Müller Fabian 
 Rütti Georg  
 Spring Fabian 
 Zihler René 
 Straub Bruno, Gemeindeverwalter 
 
Gäste Rudolf Dettling, Finanzverwalter 
 Anton Wüthrich, Bauverwalter 
 Jürg Stuber, Amt für Verkehr und Tiefbau AVT (T2) 
 Daniel Wassmer, Amt für Verkehr und Tiefbau AVT (T2) 
 
Entschuldigt Roland Stampfli, Gemeindepräsident 
 
Traktanden 
 
1.  Protokoll vom 4. Mai 2017  

2.  Pendenzen  

3.  Tiefbau: Sanierung St. Wolfgangstrasse, Information durch Pro-
jektleiter AVT (05/18) 

 

4.  Hallenbad: Vergabe Maler- und Gipserarbeiten (15/15)  

5.  Gemeindeorganisation: Postulat kkB, Entscheid und weiteres 
Vorgehen (16/05) 

 

6.  Schwimmbad Moos: Ersatz Behindertenlift mit Genehmigung 
Nachtragskredit (27/03) 

 

7.  Schulraumplanung: Genehmigung Schlussabrechnungen 
Schulhaus und Kindergarten Rainfeld betr. Renovation 4. 
Etappe (15/14) 

 

8.  Feuerwehrwesen: Genehmigung Schlussabrechnung Autodreh-
leiter (23/03) 

 

9.  Ortsplanung: Anfrage für Sauerierpark im Naturpark Thal, Ent-
scheid (05/04) 
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10. Gemeinderatswahlen: Validierung (33/05)  

11. Gemeindeorganisation: Delegationen, Zustimmung (18/14)   

12. Mitteilungen Ressortleiter  

13. Mitteilungen Verschiedenes  

14. Gemeindeorganisation: Reservation Vereine, Grundsatzent-
scheid betr. Gebührenreglement und Einsetzen einer Arbeits-

gruppe (17/01) Ausschluss der Öffentlichkeit 

 

 
Andy Schaad begrüsst alle Anwesenden zur fünften Sitzung in diesem Jahr. 
Ein spezieller Gruss geht an den neu gewählten Gemeinderat Freddy Kreuchi 
sowie an die Herren Stuber und Wassmer, Vertreter des Amts für Verkehr und 
Tiefbau (AVT/Traktandum 2). Roland Stampfli kann aufgrund eines Todesfal-
les in der Familie nicht an der Sitzung teilnehmen, das gesamte Gemeinde-
ratsgremium kondoliert dem Gemeindepräsidenten an dieser Stelle.  

Andy Schaad wünscht Pierino Menna und Christine Rütti-Röthlisberger alles 
Gute bei der Gemeindepräsidentenkandidatur und freut sich auf einen fairen 
und interessanten Wahlkampf. Bruno Straub hat eine Ergänzung zur Traktan-
denliste, nach Traktandum 9 sollte noch das Traktandum ‘Validierung Ge-
meinderatswahlen‘ eingeschoben werden. Aus dem Gremium gibt es keine 
Einwände oder Ergänzungen zur vorliegenden Traktandenliste, es kann nach 
dieser gearbeitet werden. Georg Rütti ist Stimmenzähler.  

 

 

Protokoll vom 4. Mai 2017 

 

Das Protokoll vom 4. Mai 2017 wird einstimmig genehmigt. 

 
 

Pendenzen 

 

Andy Schaad geht die Pendenzenliste durch. Erledigte Pendenzen werden im 
Einvernehmen gestrichen. 

 
 

57 05/18 Kantonsstrassen 

Tiefbau: Sanierung St. Wolfgangstrasse, Information 
durch Projektleiter AVT 

 

Ausgangslage 

Die Sanierung der St. Wolfgangstrasse gab in der Infrastrukturkommission zu 
Diskussionen Anlass. Insbesondere fand man in Sachen Bushaltestelle keine 
Lösungen. 

Erwägungen 
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Damit sich der Gemeinderat ein Bild machen kann, sind die Vertreter des AVT, 
Herr Jürg Stuber sowie Herr Daniel Wassmer zu Gast, um das Projekt ge-
nauer vorzustellen. Jürg Stuber, Projektleiter, stellt die Varianten eingehend 
vor. Es wurde auch eine Nutzwertanalyse erstellt, welche allen Ratsmitglie-
dern verteilt und eingehend erläutert wird. Diese zeigt die drei Varianten auf 
(Variante 1: nur Belagssanierung/ Variante 2: Fussgängerübergang Lindhu-
belweg ohne Mittelinsel / Variante 3: Fussgängerübergang bei Bushaltestelle 
mit Mittelinsel). Die Vertreter des AVT befürworten die Variante drei, bei dieser 
Ausführung kann der Bus nicht überholt werden, da er auf der Hauptstrasse 
anhält. Nach dem Referat ergreift Enzo Cessotto kurz das Wort. Er ist etwas 
irritiert über das Vorgehen, schliesslich wurde das Geschäft bereits in der Inf-
rastrukturkommission behandelt. Der ordentliche Weg sollt eingehalten wer-
den und das Geschäft sollte noch einmal an die Infrastrukturkommission zu-
rückgewiesen werden, bevor der Gemeinderat abschliessend darüber befin-
det. Fabian Müller könnte sich auch vorstellen direkt über das Geschäft zu 
beschliessen, da die Infrastrukturkommission bestimmt weiterhin ihre bereits 
gefasste Meinung vertreten wird. Doch der Kommissionspräsident kann dies 
bestimmt besser beurteilen. Enzo Cessotto zeigt an Hand einer Fotoauf-
nahme die aktuelle Situation im Bereich St. Wolfgangstrasse und erläutert die 
Differenzen mit den Kantonsvertretern. Bei der erwähnten Situation ist es 
nicht nötig, dass der Bus auf der Hauptstrasse hält, da bereits eine beste-
hende Ausweichstelle vorhanden ist, die weiterhin als Bushaltestelle genutzt 
werden kann. Das Geschäft geht ordnungshalber zurück an die Infrastruktur-
kommission. Enzo Cessotto bittet die Herren des AVT erneut mit ihm Kontakt 
aufzunehmen, damit ein Termin mit der Infrastrukturkommission vereinbart 
werden kann. 
Der Gemeinderat nimmt Kenntnis vom Referat, ein Beschluss steht 
heute nicht an. 
 
Mitteilung an: Bauverwalter 
 RL Infrastruktur 
 AVT Solothurn 
 
 

58 15/15 Schulhaus Falkenstein und Hallenbad 

Hallenbad: Vergabe Maler- und Gipserarbeiten 

 

Ausgangslage 

Die Spezialbaukommission Hallenbad (SBH) führte zusammen mit dem zu-
ständigen Architekten, Cessotto Architektur, Balsthal eine Submission nach 
Einladungsverfahren durch. Alle Unternehmen haben fristgerecht eine Ein-
gabe vorgenommen. Es wird auf die Akten verwiesen.  

Erwägungen 

Aufgrund des Offertvergleiches und der ausgewiesenen Erfahrungen bean-
tragt die SBH einstimmig, die Maler- und Gipserarbeiten der ARGE Christ / 
Krätzig / Rogg, Balsthal für Fr. 62‘504.20 inkl. MwSt. zu vergeben.  

Beschluss 

Der Gemeinderat vergibt die Arbeiten der Maler- und Gipserarbeiten ein-
stimmig an die ARGE Christ / Krätzig / Rogg, Balsthal für Fr. 62‘504.20 
inkl. MwSt.  
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Mitteilung an:  Spezialkommission Hallenbad 
RL Finanzen 

   Finanzverwalter 
 
 

59 16/05 Gehaltskommission, Gemeinderat, Gemeindeversammlung 

Gemeindeorganisation: Postulat kkB, Entscheid und wei-
teres Vorgehen 

 

Ausgangslage 

Am 23. Mai 2017 hat Hans Heutschi, Thalerweg 5, 4710 Balsthal zu Handen 
der Gemeindeversammlung ein Postulat der Partei kkB eingereicht.  

Erwägungen 

Bruno Straub verliest betreffend Postulat den dazugehörenden Gesetzestext 
und erläutert die Ergebnisse von Rechtsabklärungen. 
Andy Schaad fasst zusammen, ein Postulat wird vom Gemeinderat an die 
Gemeindeversammlung überwiesen. Die Publikation der Traktandenliste der 
Gemeindeversammlung hat 7 Tage zuvor im öffentlichen Publikationsorgan 
der Einwohnergemeinde Balsthal, im Anzeiger Thal Gäu Olten, zu erfolgen. 
Die Einladung für die Gemeindeversammlung vom 12. Juni 2017 wurde frist-
gerecht am 1. Juni 2017 publiziert. Eine Publikation der ‘Nachtraktandierung‘ 
des Postulats hätte somit erst wieder am 8. Juni 2017 im Anzeiger erfolgen 
können, die Frist von 7 Tagen gemäss § 9 GO bzw. § 21 GG wäre somit nicht 
mehr eingehalten. Eine erklärte Dringlichkeit könnte dazu führen, dass das 
Postulat im Juni behandelt würde, der Verfasser des Postulats legt jedoch 
keinen ausdrücklichen Wert auf Dringlichkeit, sonst hätte er dies entspre-
chend formuliert. Er fordert lediglich, das Postulat als erheblich zu erklären.  
Andy Schaad hat verschiedene Fragen zu den erwähnten Punkten im Postu-
lat. Diese müssten vorgängig mit Hans Heutschi diskutiert bzw. geklärt wer-
den, was er genau meint (Dorfkern, Weisungsbefugnis Polizei, etc.). Zudem 
ist die Verbindlichkeit der VSS-Normen zu klären, meint Fabian Müller. 
Enzo Cessotto ist sichtlich irritiert und fragt, welche Gemeinderäte vor der Ein-
führung der T30 Zone falsch informiert wurden? Zu dieser Behauptung kann 
sich kein Ratsmitglied bekennen, wurde vorgängig doch mehrfach und einge-
hend informiert. Andy Schaad beantragt eine Arbeitsgruppe zur Klärung der 
Fragen einzusetzen. Die laufenden Arbeiten (Nachmarkierungen in der Kern-
zone) werden aufgrund des Postulat’s kkB vorübergehend gestoppt, auf 
Frage von Bruno Straub und Anton Wüthrich. 

Beschluss 

1. Der Gemeinderat beschliesst einstimmig folgende Arbeitsgruppe 
Postulat kkB einzusetzen: Bruno Straub, Enzo Cessotto, Pierino 
Menna. 

2. Die Arbeitsgruppe wird mit Heutschi Hans das eingereichte Postulat 
besprechen, offene Fragen klären und dem Gemeinderat Bericht er-
statten. 

Mitteilung an:  Gemeindeverwalter 
   Gemeindepräsident 
   Hans Heutschi 
   RL Infrastruktur 
   RL Planung 
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60 27/03 Badewesen 

Schwimmbad Moos: Ersatz Behindertenlift mit Genehmi-
gung Nachtragskredit 

 

Ausgangslage 

Der in Zusammenhang mit der Sanierung des Freibades Moos angeschaffte 
resp. gesponserte Behindertenlift hat seine Lebensdauer bereits erreicht. Der 
seinerzeit gelieferte Lift ist weder witterungsbeständig noch wassertauglich. 

Erwägungen 

Die Abklärungen der Bauverwaltung haben ergeben, dass eine Wiederin-
standstellung ca. Fr. 3‘000.-- kosten würde, wobei nicht feststeht, wann die 
nächsten Reparaturen anstehen würden. Ein Liftersatz löst Kosten von Fr. 
11‘556.00 aus. Für bauliche Anpassungen (Verankerung & Statik) muss mit 
Kosten von ca. Fr. 1‘500.-- gerechnet werden.  
Andy Schaad erwähnt ein Facebookpost von einem verärgerten Badegast, 
welcher den Lift nicht benutzen konnte. Die Meldung war beim Badeingang 
nicht publiziert, jedoch auf der Homepage der Gemeinde Balsthal aufgeschal-
tet. Die Leiterin Bäder hat sich innert nützlicher Frist und angepasst schriftlich 
beim Badegast entschuldigt und die Situation erläutert. René Zihler erkundigt 
sich, ob der Lift auch im Hallenbad benützt werden könnte. Enzo Cessotto 
stellt fest, das Hallenbad wird umgebaut und entspricht auch nach der Sanie-
rung nicht einem behindertengerechten Neubau.  
Andy Schaad hofft schwer, dass mit diesem Traktandum nun alle Mängel im 
Schwimmbad Moos behoben sind, die finanziellen Auswirkungen waren er-
heblich (defekte Sanitäranlagen, Pumpen, Behindertenlift, etc.). 

Beschluss 

1. Der Gemeinderat beschliesst einstimmig, der in Zusammenhang mit 
der Sanierung des Freibades Moos angeschafften Behindertenlift, 
durch einen neuen zu ersetzen. 

2. Für den Ersatz wird zu Lasten der Laufenden Rechnung ein Nach-
tragskredit von Fr. 13‘000.-- bewilligt. 

 
Mitteilung an:  Bauverwalter 
   RL Finanzen 
   Finanzverwalter 
 
 
 

61 15/14 Kindergärten 

Schulraumplanung: Genehmigung Schlussabrechnungen 
Schulhaus und Kindergarten Rainfeld betr. Renovation 4. 
Etappe 

 

Ausgangslage 

Die Sanierung Innenrenovation Schulhaus Rainfeld mit Dachsanierung Anbau 
Ost sowie die Flachdachsanierung Kindergarten Rainweg 3 sind abgeschlos-
sen und die Schlussrechnungen liegen vor. Diese wurden von der Finanzver-
waltung am 19. Mai resp. am 23. Mai 2017 geprüft und für richtig befunden. 
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Erwägungen 

Kredit-Konto Nr.  2170 5040.30    Fr. 300‘000.-- 
 
Abrechnung Innenrenovation Schulhaus Rainfeld  Fr. 101‘081.55 
Abrechnung Dachsanierung Schulhaus Rainfeld 
Anbau Ost und Flachdachsanierung Kindergarten 
Rainweg 3       Fr. 123‘468.60 
        Fr. 224‘550.15 
 
Kreditunterschreitung      Fr.   75‘449.85 
 

Beschluss 

1. Der Gemeinderat genehmigt einstimmig die Abrechnung Innenreno-
vation Schulhaus Rainfeld 4. Etappe, Dachsanierung Anbau Ost und 
Kindergarten Rainweg 3 Flachdachsanierung mit einem Aufwand von 
Fr. 224‘550.15. 

2. Die Verpflichtungskreditkontrolle ist durch die Finanzverwaltung zu 
schliessen. 

 
Mitteilung an:  RL Finanzen 
   Finanzverwalter 
   Spezialkommission  
 
 

62 23/03 Anschaffung und Unterhalt von Fahrzeugen, Gerätschaften, 
Uniformen etc. 

Feuerwehrwesen: Genehmigung Schlussabrechnung Au-
todrehleiter 

 

Ausgangslage 

Am 11. Dezember 2015 (vgl. Protokoll-Lauf-Nr. 170) hat der Gemeinderat ein-
stimmig, unter Vorbehalt des Budgetentscheides der Gemeindeversammlung 
vom 14. Dezember 2015, die Kreditfreigabe für die Beschaffung des Auto-
drehleiterersatzes in der Höhe von Fr. 324‘900.-- beschlossen. Der Kredit 
wurde an der Gemeindeversammlung vom 14. Dezember 2015 definitiv ge-
sprochen. 

Erwägungen 

Nach intensiver Schulung eines Kernteams konnte die Vorführ-ADL am 12. 
März 2016 mit nach Balsthal genommen werden. Für die alte ADL mit Jahr-
gang 1973 (seit 1996 in Balsthal im Einsatz) liess sich kein Sammler finden 
und sie musste somit entsorgt werden (Erlös: Fr. 2000.--). Des Weiteren 
musste nicht mehr einsatztaugliches Material ersetzt werden, was jedoch mit 
35 % durch die Solothurnische Gebäudeversicherung (SGV) subventioniert 
wird.  
Die Schlussabrechnung liegt inzwischen zur Genehmigung vor.  

Beschluss 
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1. Der Gemeinderat genehmigt einstimmig die Schlussabrechnung für 
den Kauf der Autodrehleiter (Kto.-Nr. 1500.5060.11) in der Höhe von 
Fr. 343‘221.35 sowie den Nachtragskredit von Fr. 321.35. 

2. Das Konto Kto.-Nr. 1500.5060.11 (Autodrehleiter ADL 2016) ist durch 
die Finanzverwaltung zu schliessen. 

 
Mitteilung an:  RL Finanzen 
   RL öff. Sicherheit, Umwelt und Energie 
   Finanzverwalter 
 
 

63 05/04 Orts-, Raum- und Zonenplanung, Regional- und Landespla-
nung 

Ortsplanung: Anfrage für Saurierpark im Naturpark Thal, 
Entscheid 

 

Ausgangslage 

Herr Frieden vom Sauriermuseum Bellach ersuchte den Naturpark Thal um 
Unterstützung bei der Suche nach einem möglichen Standort für einen Sau-
rierpark. Der Bauverwalter hat sich dieser Sache angenommen und zwei 
Landflächen in Erwägung gezogen, welche jedoch in Privatbesitz und nicht 
zonenkonform sind. 

Erwägungen 

Die benötigte Fläche für einen solchen Saurierpark in Balsthal zur Verfügung 
zu stellen, ist im Rahmen der momentanen Ortsplanung nicht möglich. Heu-
tige Grünflächen werden landwirtschaftlich genutzt und können kaum umge-
zont werden. Es gibt keine weiteren Fragen oder Anregungen zum Geschäft.  

Beschluss 

Der Gemeinderat beschliesst einstimmig dem Naturpark bzw. Stefan 
Frieden aus Bellach betreffend Saurierpark eine abschlägige Antwort zu 
erteilen. 
 
Mitteilung an:  Bauverwalter 
   Gemeindepräsident 
   Naturpark Thal 
 
 

64 33/05 Gemeindewahlen: Gemeinderat, Kommissionen 

Gemeinderatswahlen: Validierung 

 

Der Vorsitzende hat den wieder gewählten Gemeinderatsmitgliedern bereits 
gratuliert und beglückwünscht vor allem auch die neu Gewählten, welche 
heute teilweise als Gäste anwesend sind. Es wird festgestellt, dass die Ge-
meinderatswahlen ordnungsgemäss durchgeführt worden sind. Es sind keine 
Beschwerden eingegangen. Der Gemeindepräsident erklärt die Gemeinde-
ratswahlen bezüglich der Amtsperiode 2017-2021 als validiert. Der Gesamt-
gemeinderat nimmt einstimmig davon Kenntnis. 
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Mitteilung an:  Gemeindeverwalter 
   Gemeindepräsident 
 
 

65 18/14 Vertreter der Einwohnergemeinde 

Gemeindeorganisation: Delegationen, Zustimmung 

 

Andy Schaad hat keine Informationen zu anstehenden Anlässen, welche 
demnächst stattfinden werden. Die Einladungen werden umgehend vom Sek-
retariat per Mail verschickt und interessierte Ressortleitende werden gebeten, 
sich direkt mit Roland Stampfli in Verbindung zu setzen, um die Terminierung 
vorzunehmen. 

 
 

66 R Mitteilungen/Ressortleiter 

 

Enzo Cessotto informiert über stattgefundene Diskussionen mit den Verant-
wortlichen des Blumengeschäfts myflower in Zusammenhang mit der Sanie-
rung Lindenallee. Schlussendlich konnten die Missverständnisse zur vollsten 
Zufriedenheit geklärt werden. 
 
 

67 V Mitteilungen/Verschiedenes 

 

- Nach Anregung von Ursula Ackermann wird der Gemeindeverwalter be-
auftragt im Namen des Gemeinderates eine Kondolenzkarte an Roland 
Stampfli zu schicken. 

- René Zihler informiert über den Anlass schweiz.bewegt, welcher erneut er-
folgreich durchgeführt werden konnte.  

- Georg Rütti informiert über die Arbeiten der Spezialkommission Schul-
raumplanung Kindergarten. Er wird an der Gemeindeversammlung unter 
dem Traktandum Verschiedenem kurz über den aktuellsten Stand der Ar-
beiten informieren. 

 
 
NAMENS DES EINWOHNERGEMEINDERATES 

Der Gemeindevizepräsident:   Die Gemeindeschreiber Stv: 
 
 
 
 
Andy Schaad    Sandra Ledermann 
 
 


